



12° CONGRESO ARGENTINO DE ANTROPOLOGÍA SOCIAL

La Plata, junio y septiembre de 2021

GT21 – Ruralidades en transformación en el marco del capitalismo global: Trabajo, políticas públicas, medio ambiente, mercados y alimentación

Historias debidas. Transformaciones y experiencias migrantes en el espacio socio productivo del periurbano platense

Adriana Archenti, CEAMCRI-FPyCS, UNLP. archenti@perio.unlp.edu.ar

Sergio A. Chamorro Smircic UNQ y UniCen. schamorro@unq.edu.ar

Claudia Tello FTS-UNLP. cbtello27@gmail.com

Resumen

A partir de trabajos realizados desde fines de los '80 en el espacio social del periurbano platense con trabajadores hortícolas migrantes, pretendemos -a través del registro e indagación de diversas experiencias, percepciones y representaciones- acercarnos al mundo significativo de integrantes de esas mismas poblaciones en la actualidad. Habida cuenta de transformaciones sucedidas durante casi 30 años en las condiciones objetivas de vida y producción, la inserción en el sector, la zona y el país en tanto migrantes y la necesidad-posibilidad de desarrollar instancias organizativas, haremos hincapié en algunos ejes que, entendemos, ligan esas condiciones con la elaboración subjetiva de la producción de la vida en variados contextos.

En este marco –y entre la diversidad de aspectos posibles– atenderemos a auto-percepciones en términos de continuidades y cambios en las condiciones de trabajo, vida y producción, en particular a formas de vinculación e inserción locales y a la aparición de nuevas/otras formas de asociación y organización socio-política. Esbozaremos articulaciones posibles entre esos diferentes aspectos.

Esta aproximación nos permitirá avanzar en el conocimiento de cómo se vivieron e interpretaron esos pasajes temporales y la variedad de las experiencias acumuladas, cómo se manifiestan las transformaciones acontecidas en el ámbito del periurbano en estas décadas en relación con la condición de migrantes, la organización de la vida y el trabajo, los grupos y procesos de pertenencia e identificación, la organización y participación en sociedad.

Este texto es un producto parcial de nuestra participación en un proyecto PIO de investigación interdisciplinario y en proyectos de investigación y extensión en la zona. Para su desarrollo realizamos una revisión de la bibliografía producida en la región sobre la temática a partir de resultados de investigaciones de la década de 1990. Empleamos metodología cualitativa, en particular entrevistas semi-estructuradas.

Palabras clave: *productores hortícolas migrantes; periurbano platense; condiciones de vida; experiencia*

A partir de trabajos realizados desde fines de los '80 en el espacio social del periurbano platense con trabajadores hortícolas migrantes, pretendemos -a través del registro e indagación de diversas experiencias, percepciones y representaciones- acercarnos al mundo significativo de integrantes de esas mismas poblaciones en la actualidad. Habida cuenta de transformaciones sucedidas durante casi 30 años en las condiciones objetivas de vida y producción, la inserción en el sector, la zona y el país en tanto migrantes y la necesidad-posibilidad de desarrollar instancias organizativas, haremos hincapié en algunos ejes que, entendemos, ligan esas condiciones con la elaboración subjetiva de la producción de la vida en variados contextos.

En este marco -y entre la diversidad de aspectos posibles- atenderemos a auto-percepciones en términos de continuidades y cambios en las condiciones de trabajo, vida y producción, en particular a formas de vinculación e inserción locales y a la aparición de nuevas/otras formas de asociación y organización socio-política. Esbozaremos articulaciones posibles entre esos diferentes aspectos.

Esta aproximación nos permitirá avanzar en el conocimiento de cómo se vivieron e interpretaron esos pasajes temporales y la variedad de las experiencias acumuladas, cómo se manifiestan las transformaciones acontecidas en el ámbito del periurbano en estas décadas en relación con la condición de migrantes, la organización de la vida y el trabajo, los grupos y procesos de pertenencia e identificación, la organización y participación en sociedad.

Este texto es un producto parcial de nuestra participación en un proyecto PIO de investigación interdisciplinario¹ y en proyectos de investigación² y extensión en la zona³. Para su desarrollo realizamos una revisión de la bibliografía producida en la región sobre la temática a partir de resultados de investigaciones de la década de 1990. Empleamos metodología cualitativa, en particular entrevistas semi-estructuradas.

Una breve digresión sobre el periurbano platense

Es importante tener en cuenta que esta región “se conforma a la vez como una frontera territorial y simbólica” (Archenti y Ringuelet, 1997). Este ámbito espacial y social ha constituido tradicionalmente a la vez un lugar de separación y un “pasaje” para los diversos grupos de migrantes llegados a la zona en distintos momentos históricos. Primer “lugar” de recepción, ayuda y redistribución con un intenso dinamismo para los recién arribados, que incorporan aquí códigos comunicacionales, formas de sociabilidad, recetas y mapas para guiarse en el entramado sociocultural y urbano que les es doblemente desconocido.

A comienzos de la década del 90, en un informe histórico acerca del territorio socio productivo del periurbano platense y los sectores y actores sociales involucrados en el mismo (Archenti, 1996), consignábamos que durante el año 1973 se habían producido en La Plata una serie de convocatorias y reuniones que llevaron a la conformación de un "Movimiento Pro Defensa del Productor Hortícola", el cual

¹ PIO-CONICET “Producir para vivir: entramados productivos en el cinturón hortícola de La Plata”. PlyD SeCyT-UNLP.

² SeCyT UNLP “Migrantes. Participación, organización y derechos en contextos actuales”. CEAMCRI-FPyCS-UNLP

³ UNLP/Sec. Extensión Universitaria. Interculturalidad y Acceso a la Justicia. Generación de espacios abiertos e inclusivos para asesoramiento jurídico en el ámbito de influencia del CCEU N°5 Abasto

agrupo representantes de La Plata, Berisso y Ensenada. La consigna fundamental impulsada por este frente era la de lograr la unidad del sector ante los problemas a los que se enfrentaba. Producto de estas reuniones fue la aparición de una serie de artículos en los diarios de la ciudad que destacaban la importancia del sector, su rol de abastecedor de La Plata, Buenos Aires y Gran Buenos Aires y su contribución a la generación del Producto Bruto Provincial.

Aparecen allí esbozados como problemas y reivindicaciones: la falta y necesidad de asesoramiento técnico profesional, el encarecimiento de los insumos, la excesiva intermediación en la comercialización, la falta de información sobre precios y volúmenes de oferta y demanda, los sistemas inadecuados de pago a los productores, la debilidad de estos por la atomización de la producción, el uso irracional de la tierra por la parcelación indiscriminada y por el agotamiento productivo debido a la acción de los hornos.

Es interesante señalar cómo, 46 años después y con la incorporación de otras organizaciones y actores, la mayor parte de estos problemas y reclamos siguen conformando la problemática del sector hortícola hasta nuestros días.

A consecuencia de la intensa presión ejercida por el sector, se implementó la confección de un "contrato de aparcería tipo" por parte de las autoridades provinciales. En él se reglamentaba sobre condiciones de vida de los trabajadores, libertad para ingresar y salir de la explotación, cumplimiento de las leyes laborales y previsionales, comercialización por cuenta de cada una de las partes en forma independiente, vigencia de los contratos por cinco años y decisión de las partes involucradas para la concertación de porcentajes de distribución de la producción. También se mencionaba la posibilidad de "realizar expropiaciones de predios en salvaguarda de la paz social" y la necesidad de fomentar la integración de cooperativas de medieros y acordarles facilidades adecuadas.

Habrá que esperar hasta los años 2000 para que asociaciones y cooperativas de medieros, peones y pequeños productores se desarrollen, aunque en 1987 se forma ASOMA, Asociación de Medieros y Afines, la primera organización que busca representar los intereses de estos sectores, reivindicando, tal como en la década

anterior, asistencia del Estado, marcos regulatorios y ampliación de derechos para la mediería y el acceso a la tierra.

Todo esto es parte de un trabajo mayor que venimos haciendo, en esta ocasión presentamos cuestiones muy preliminares, cuyo desenvolvimiento se vio ampliamente afectado por la pandemia y las dificultades para acceder al territorio. La parte más histórica (que incluye década del 70) conforma otro escrito que estamos preparando sobre las dimensiones socio-históricas de las formas de organización de los productores de la región.

En esta ocasión pretendemos avanzar en la presentación inicial de algunas de las cuestiones que mencionamos al comienzo sobre las transformaciones que se fueron produciendo en la región, sobre todo en las últimas tres décadas, colocando el foco en la ampliación y desarrollo de formas asociativas que fueron consolidándose, principalmente, desde la década del 2000 y desde allí presentar algunas consecuencias o reflexiones.

Como en cada espacio social complejo, integrado por diversidad de conjuntos sociales, con historicidades, adscripciones y características socioculturales variadas, en términos comprensivos se toma a la región a partir del concepto de campo de Pierre Bourdieu (Bourdieu, 2009). De este modo, tratamos de comprenderla como un entramado de relaciones sociales centrado en un juego de agrupamientos, negociaciones, alianzas y luchas entre sectores sociales interactuantes y cuyos intereses puestos en juego constituyen una variedad de significantes, abarcando múltiples lógicas de construcción de identidad y uso del espacio, que se actualizan en la red de encuentros entre vecinos no simétricos en el plano sociocultural.

En los marcos de ese proceso, nos interesa colocar que si bien hay muchas situaciones que no cambiaron demasiado (precariedades en general y condiciones de vida y trabajo en particular, con arbitrariedades en las formas de los contratos de alquiler o las posibilidades de acceso a tierra y moradía, por ej.), se va construyendo una forma diferente en los modos de operar políticamente, en un proceso de constituirse como sujetos políticos que actúan desde otras posiciones (con relación a modalidades del pasado) principalmente para el planteo de demandas e intereses

sectoriales. Esto se ve en las formas de Asociación o Cooperativas que se fueron consolidando y expandiendo en los últimos veinte años. Si bien no son una novedad, en estas dos décadas los agrupamientos sectoriales experimentan una expansión notable⁴. Claramente estas formas y modalidades se ven acompañadas por las coyunturas políticas nacionales que fueron favorables para el despliegue y desarrollo de las mismas.

Un elemento central que destacamos en este análisis es la condición de migrantes – mayoritariamente provenientes de Bolivia y en menor medida de Paraguay o del norte de Argentina–. Cuestión que se pone en juego y se manifiesta y expone permanentemente. No solamente en cuanto a la condición de productores flori-fruti-hortícolas, o aquella de trabajadores o arrendatarios en condiciones generalmente precarias, sino que, además de las citadas, se expone y explicita la condición de migrantes. Esa cualidad es parte fundamental del entramado de situaciones que se despliegan, poniendo en juego percepciones propias y del resto de la sociedad, e implicando posiciones y posicionamientos, articulaciones y negociaciones.

En este escrito presentamos, entonces, algunos de los ejes sobre los que desarrollamos el trabajo de investigación, entendiendo que la dimensión étnica se presenta de un modo dinámico, junto a las posibilidades para llevar adelante las actividades productivas o las condiciones de contratación. En ese sentido es importante destacar que se produce una especie de “movilización” (en términos polisémicos) de la condición de migrante –si comparamos con las posibilidades y acciones de las generaciones anteriores– con referencia al lugar social de esta condición, articulada con características específicas de las condiciones socio-históricas a nivel macro y en el espacio particular en que se despliegan. En esta presentación preliminar, entendemos que las posibilidades de organizarse bajo la forma de Asociaciones o Cooperativas, sea de productores, de medieros, de trabajadores rurales, por sector de actividad y/o con referencias a elementos regionales distintivos (que aluden a componentes socioculturales, de pertenencia),

⁴ En la actualidad es posible contabilizar más de veinte asociaciones en el cinturón flori-fruti-hortícola del periurbano platense, incluso vinculadas con otras equivalentes de municipios vecinos constituyendo Federaciones Regionales.

indican la puesta en acción de derechos, percepciones e intereses donde las dimensiones étnico-culturales ocupan un lugar para destacar, adquiriendo, junto con otros aspectos, una potencia política fundamental.

Referencias bibliográficas

- Archenti A. (2008) Producciones identitarias y relaciones interculturales en el periurbano platense. *Mundo Agrario*, 9 (17), segundo semestre de 2008.
- (2000). El espacio social en la horticultura platense: Migración y trabajo. En: Ringuelet (comp) *Espacio tecnológico, población y reproducción social en el sector hortícola de La Plata*. La Plata: UNLP/FaHCE (Serie Estudios e Investigaciones, 39)
- Archenti, A. *Informe Proyecto Investigación "Estudio de las transformaciones productivas y los cambios laborales en el cinturón hortícola del Gran La Plata"*. Director: Roberto Ringuelet. SeCyT-UNLP. Programa de Incentivos a la Investigación. Período 1994-1996.
- Archenti, A & R Ringuelet. (1997) Mundo de trabajo y mundo de vida: Migración, ocupación e identidad en el ámbito rural. *Papeles de trabajo*, 1997.
- Bourdieu, P. (2009) *El sentido práctico*. Buenos Aires: Siglo XXI.
- Ferraris, G.; Bravo, M. (2014). Organizaciones de productores hortícolas del cinturón verde de La Plata. *VIII Jornadas de Sociología de la UNLP*
- Ringuelet, R.R. (2008) La complejidad de un campo social periurbano centrado en las zonas rurales de La Plata. *Mundo Agrario*, 9 (17)
- Ringuelet, R. (comp.). (2000) *Espacio tecnológico, población y reproducción social en el sector hortícola de La Plata*. La Plata: UNLP/FaHCE (Serie Estudios e Investigaciones, 39)
- Ringuelet, R.R. & Rey, M.I. (2008/2009) La complejidad de un campo social específico. *Revista de Psicología* (10)
- Ringuelet, R., Attademo, S. y Rey, M.I. (2008). Diferencias y desigualdades en la región rural periurbana de La Plata. *V Jornadas de Sociología de la UNLP*



Scott, James. (2000) *Los dominados y el arte de la resistencia*. México: Ediciones Era.